

La Generalitat explotará para el turismo la línea republicana XYZ - El Mundo Castellón al Día - 16/05/2017

La Generalitat explotará para el turismo la línea republicana XYZ

La ruta ofrecerá vistas espectaculares y se podrá disfrutar a pie, en bicicleta o en 4x4

CARMEN HERNÁNDEZ CASTELLÓN

Los representantes de la Federación Valenciana de Municipios así como Francesc Colomer, secretario autonómico de la Agencia Valenciana de Turismo y varios alcaldes de la provincia de Castellón asistirán en la Universitat Jaume I la próxima semana a la presentación de una ruta turística por la línea defensiva XYZ. Tal y como han confirmado fuentes implicadas en la elaboración de esta ruta turística «se trata de poner en valor el rico patrimonio bélico material de nuestra provincia y en especial de esta línea».

«La línea defensiva denominada XYZ, también conocida como Línea Matallana por el general republicano que la coordinó, consistió en un sistema de fortificaciones construido durante la Guerra Civil Española para uso de tropas republicanas durante el año 1938. Es esta línea una de las numerosas líneas defensivas republicanas con las que cuenta la provincia de Castellón que se extiende en un territorio de más de 500 kilómetros», indican los expertos, quienes también precisan que la ruta turística diseñada se prolonga desde la localidad de Viver a la población de Almenara, uno de los núcleos de resistencia que guardaban la plaza de Valencia.

En este vasto territorio la línea defensiva cuenta con numerosos recursos a nivel turístico como trincheras, búnkeres o nidos de ametralladoras. Además, la línea ofrece también unas vistas espectaculares desde las posiciones defensivas que llegan incluso a las provincias de Teruel y Cuenca. «Más de 12.000 hombres trabajaron en aquella época para realizar las instalaciones de esta línea defensiva», indican responsables de la planificación de esta ruta XYZ, asegurando también que en otras



La línea defensiva XYZ del ejército republicano se extendió por la Serra d'Espadà. EL MUNDO

DE EXCURSIÓN POR TRINCHERAS Y REFUGIOS

La línea XYZ no estaba formada por una franja de fortines o refugios hechos con cemento reforzado como había sido el Cinturón de Hierro de Bilbao en el año 1937 sino que era una defensa en profundidad constituida por una red de trincheras y refugios excavados para aprovechar el terreno áspero de las colinas que rodean Valencia por el norte y el noreste, lo que dificultaba destruirlas sólo mediante ataques aéreos y mucho más tratándose de asaltos frontales a

cargo de la infantería. Así pues, esta línea defensiva que discurre por la provincia de Castellón no se debe entender como un completo sistema de búnkeres y fortificaciones de hormigón armado, sino como un sistema de trincheras y defensas en profundidad, que sabía aprovechar las dificultades orográficas (especialmente las que hallaban en la zona, como bien se aprecia en el área del Maestrazgo).

Así, en toda la línea defensiva republicana XYZ destacaba la presencia de trincheras y, en algunos casos, blocaos que en determinados puntos se encontraban rodeados de alambre de espino, si bien en su mayoría estas fortificaciones se

encontraban en posiciones elevadas o con grandes desniveles que las hacían inexpugnables a un asalto de infantería e impracticables para el asalto de blindados y tanques.

La línea XYZ se extendía desde la costa del Mar Mediterráneo (a la altura del municipio de Nules) hasta llegar a Santa Cruz de Moya (Cuenca), constituyendo una enrevesada línea de posiciones que serpenteaba por las provincias de Valencia, Castellón y una parte de Teruel hasta entrar en Cuenca. Su extraordinaria longitud se debía a que estaba diseñada para proteger a Valencia tanto de un asalto frontal (en un avance por la costa) como por el Oeste (a través del frente de Teruel).

zona de nuestro país incluso se están realizando excavaciones arqueológicas en las líneas defensivas, ofreciendo hallazgos que muestran cómo vivieron aquellos hombres que las realizaron.

La ruta turística XYZ diseñada se puede realizar tanto a través de senderos como en bici o también en 4x4 por lo que es numeroso el público potencial al que se dirige.

DIFUSIÓN

Asimismo, en torno a esta línea defensiva el grupo que la ha impulsado propone la edición de un material impreso que permita la difusión tanto entre turistas como entre los centros educativos. «Es uno de los siguientes pasos que queremos impulsar, la edición de material didáctico y turístico, así como también trabajamos para crear museos o centros de interpretación en el territorio de esta línea, principalmente en los

municipios de Almenara, donde existen muchos búnkeres, en Jérica, en Nules o en Benlloch», indican también los artífices de esta ruta.

RECREACIÓN HISTÓRICA

Existe un grupo de recreación histórica denominado Línea XYZ que se dedica a recrear la vida en el frente de batalla y en la retaguardia de ambos bandos durante la Guerra Civil española iniciada por el sublevación militar de Julio de 1936. Se creó una asociación cultural para recuperar toda clase de información y material que fuera posible de este período histórico. La asociación estudia y recupera todo tipo de material, sean testimonios, prendas, pertrechos, fotos, documentos, armas, etc. de la guerra en la zona de Valencia y Castellón.